

EL ABSTINENTE

PERIÓDICO DE TEMPERANCIA.

AÑO I.

SANTIAGO, NOVIEMBRE 1.º DE 1897.

N.º 5

EL ABSTINENTE

SE PUBLICA UNA VEZ AL MES, DEBIDO
AL ÓBOLO DE LOS TEMPERANTES.

NO ADMITE SUSCRICIONES.

SE REPARTE GRATIS.

DIRECTOR:

JUAN DE D. LEITON, DELICIAS, 3271.

PERMANENTE.

Prendemos estar en lo cierto cuando decimos que la embriaguez es el gran obstáculo que impide al hombre de trabajo elegir el camino que puede conducirlo a su engrandecimiento moral i material. Por eso hemos enarbolado el pendon de la abstinencia i solicitamos la cooperacion de todos los hombres buenos, de todos los que aman a su patria i a sus semejantes, para destronar de su solio al rei alcohol, para hacer la guerra al vicio. En este pais donde el alcoholismo va asumiendo el papel de una plaga gangrenosa, donde el hijo del pueblo mayormente, se está envenenando i destruyendo mas i mas cada dia, se impone la necesidad de fomentar las Lojias i Sociedades de Temperancia, las cuales en países mas adelantados que el nuestro están haciendo lo que en buena cuenta debian hacer los lejisladores i mandatarios.

El mejor modo de fomentar estas instituciones es viniendo a formar en sus filas o fundando otras nuevas.

¡Hombres de buena voluntad! hombres que amais la igualdad i fraternidad humana: empezad por haceros abstinentes i a las filas!

TENEMOS DESCONFIANZA.

Cuando en 1895 se trataba de aprobar aquella lei contra licoristas i consumidores, llegamos a creer que por fin vendria para el pueblo de Chile una era moralizadora en sumo grado. Los temperantes de Santiago i Valparaiso i con ellos los de toda la República, que desde tiempo atras deseaban con vehemencia ver al Gobierno dictando ordenanzas contra el alcoholismo, gozaban de antemano haciéndose ilusiones i aprontándose para coadyuvar de un modo práctico en la campaña que se emprenderia contra los fabricantes i espendedores de licores. El ex-presidente don Jorje Montt demostraba mucho interes en el asunto, i esto daba ánimo a los temperantes i les hacia abrigar esperanzas que al fin resultaron fallidas.

Hoi que se trata de aprobar una lei tal vez un poco mas enéjica i severa que aquella, los temperantes por cierto que no la miran con malos ojos; pero ya se comprenderá que tienen motivos para desconfiar de sus resultados, toda vez que los lejisladores como los encargados de hacer cumplir las leyes de hoy i de mañana son casi todos intemperantes, ni mas ni ménos como eran los de ayer.

Solo de una manera esa desconfianza no tendria razon de ser en los temperantes; si por ejemplo en nuestro Congreso, como en el Parlamento ingles, hubiera por lo ménos unos cincuenta representantes que para dar ejemplo al pueblo se abstuvieran de toda bebida alcohólica, i, abandonando todo necio orgullo, no desdeñaran venir a formar en las filas en las Sociedades o Lojias de Temperancia. Si, por ejemplo, unos

diez o mas Municipales hicieran lo mismo, i si nuestro Intendente i Prefecto de Policía, al hacer reformas en el cuerpo de guardianes del órden público, organizaran en el interior de cada Comisaría una Sociedad de Temperancia, cuyos registros debían encabezar juntamente con la oficialidad subalterna; i luego hicieran incorporarse en dichas sociedades a todos los guardianes, a fin de inculcarles poco a poco nociones de temperancia por medio de conferencias, para que así, al ser promulgada la nueva lei esos guardianes no vuelvan a ser los rufianes de los taberneros, quienes, como es notorio, están acostumbrados a comprar el silencio de nuestros pacos con un vaso de chicha o de aguardiente. Si tal idea jermi-nara en la mente de los que pueden hacerla una realidad ya seria otra cosa: la nueva lei contra bebedores i taberneros se cumpliría, si no al pié de la letra, por lo menos mucho mejor que la otra.

I no se diga que tal pensamiento es irrealizable. Para llevarlo a cabo le bastaria al señor Intendente con premunirse de un poco de buena voluntad, así como la ha tenido bastante para introducir en el cuerpo de policía innovaciones tan útiles como la formacion de bibliotecas i otras.

A grandes males grandes remedios.

En un pais como el nuestro donde el funesto vicio de la embriaguez, semejante a una cruel epidemia permanente azota a todas las capas sociales, los que se interesan en evitar la estincion de la raza es necesario que exijan eso i aun mas. Si nuestros lejisladores, municipales i empleados públicos superiores se interesan lo mismo que los temperantes por mantener la vitalidad de la raza chilena, deben, pues, exigir lo que exigimos i principiar por hacerse abstinentes para atraer a la temperancia a los que están bajo su dependencia, lo que en conclusion seria ponerse todos de acuerdo para que la nueva lei no fuera burlada. Una vez conseguido eso habria razon para no desconfiar de los resultados de la nueva lei, porque entonces sí habria llegado para el pueblo chileno una era moralizadora en su-mo grado.

Pero como nuestra humilde voz no ha de ser oida allá arriba, como exigir *tanto* es tal vez exigir un imposible por ahora, hai, pues, fundadas razones para creer que con la nueva lei sucederá lo mismo que con la otra. Ya veremos a nuestros lejisladores consumiendole como siempre toda clase de licores en público i en privado, esto es sientre ellos no veremos tambien a mas de un fabricante o un gran bodeguero. Ya los temperantes nos aprontamos para ver a los encargados de hacer cumplir la nueva lei, haciendo la vista gorda en mas de una ocasion, por interes de un trago o de un *pasa-mano* por lo bajo... ¡Si, ya lo veremos!

Con todo, bien venida sea la nueva lei contra el alcoholismo, al fin es algo; por lo que toca a los que cargamos *la cinta azul* o sea la enseña de la abstinencia, con la lei o sin ella seguiremos inmutables, mediante la ayuda de Dios, por el sendero que nos hemos trazado, llevando al corazon de nuestros hermanos del pueblo el consejo sano i desinteresado, a fin de que se procuren una mejor existencia digna de los que han nacido en la libre América.

Los obreros somos pocos i la mies es mucha en verdad; pero confiamos en que el señor de la mies levantará obreros para su mies.

OPINION DE UN MÉDICO DISTINGUIDO.

Teníamos siempre bastante alcohol (durante el sitio de Paris), pero él no nos calentaba ni reemplazaba alimento de ninguna clase.

Permitidme decirlo que no hai nada que os haga sentir el frio, ni las terribles sensaciones del hambre de una manera mas aguda que el mismo alcohol.—*Dr. L. A. Klein.*

LA LLAPA EN UN TRAGO.

Recordamos haber comprado en cierta ocasion una carreta de leña a un hombre del campo.

Cuando la hubo colocado en el lugar que le designamos i le pasábamos el valor correspondiente nos dijo:

—Ya ve, pues, patroncito, que le vendí bien barato; deme la llapita en un traguito de vino...

—Amigo, le interrumpimos, siempre hemos entendido que el que vende la mercadería es quien da la llapa. En consecuencia es Ud. quien debe darnos el traguito.... Nosotros no manejamos el artículo en casa.

No dejó de llamarnos la atención la salida del campesino. Pero andando el tiempo tuvimos oportunidad de presenciar un hecho mas o menos semejante en un puerto del norte. El caso sucedió en una oficina salitrera, cuyo dueño, hombre millonario i propietario de una gran hacienda en el sur, tiene la costumbre de pagar sus operarios solo dos veces en el año. El trabajador o empleado que desea retirarse antes del pago, debe cubrir sus haberes en *fichas*, o sea con una pérdida de veinticinco por ciento.

Este caba... llero, cuando principia el pago hace destapar una pipa de chicha i otra de vino para obsequiarla gratuitamente a sus operarios.

Cualquiera, a primera vista, dirá que es un rasgo de jenerosidad de su parte; pero si presenciaran el hecho en el terreno mismo, como nos sucedió a nosotros, verian cuan grande es su error.

Porque resulta que los operarios que han pasado medio año sin un centavo, al verse con plata i con dos enormes pipas de licor por delante, lo olvidan todo para pensar solamente en que tienen dinero i que hai en la pulpería un buen surtido de licores en que gastarlo.

Los hombres somos prácticos cuando se trata de nuestros negocios. Lo mismo que hace el hacendado-salitrero del norte hace el pescador cuando arroja la carnada al pez o el cazador ceba a su futura presa.

Las Sociedades de Temperancia debieran mancomunar sus esfuerzos i arrojar a la humanidad la semilla del bien en forma descarnada. Para el efecto nos permitimos sujerir los siguientes medios:

1.º Emplear de preferencia en sus oficinas o talleres a los abstinentes o hijos de padres que lo fueran;

2.º Formar un fondo comun para socorrer a las familias de los abstinentes;

3.º Costear la ropa, el calzado i lavado a lo menos por tres años al hijo de padres abstinentes que quisiera seguir una carrera industrial o profesional;

4.º Comprar de preferencia sus mercaderías en los negocios cuyos dueños fueran abstinentes; i

5.º Dar un premio mensual al mejor artículo sobre temperancia que se mande a la redaccion de este periódico.

Sin duda que hai muchos otros medios, tal vez mejores i mas prácticos para llegar al mismo resultado. Pero creemos que los que quedan insinuados serian en verdad como dar la llapa para obtener mejores i mayor número de parroquianos.

JUVENAL OLIVARES.

¿SOCIALISMO?

Algo extraño pasa por la mente de nuestros hermanos los obreros, pues los vemos ajitarse, hablar i repartir proclamas; los mas exaltados nos predicán una doctrina enteramente ininteligible, pues que hasta hoi no sabemos a donde van i solo nos hablan de la emancipacion del proletario, aunque tampoco sabemos por qué medios se proponen llegar a la realizacion de sus ideales.

Estamos conformes con lo de la emancipacion del obrero, del proletario, que es vergonzosamente explotado por unos pocos que desconocen sus deberes i que la niegan al pobre *roto* hasta el derecho de la existencia; pero, ¿quien tiene la culpa?, ¿la tiene el pueblo? ¡Vaya si la tiene! Hablemos claro: nadie sino él tiene la culpa de ser vejado de mil maneras por los que no tienen nociones de caridad; pues con su conducta viciosa se hace despreciar de los mismos que a su costa se enriquecen; nadie sino él tiene la culpa de su extraordinaria miseria; pues es holgazan, porque en crisis como la actual quiere ganar lo mismo que ganaba cinco años atras i no se toma la molestia de trabajar por un salario menor. Prefiere morir de hambre, i cuando ésta llega a

paso de carga empujada por los vicios, entonces el trabajador se dejará degollar dentro de un plazo mas o menos largo a trueque de conseguir cualquier ventaja inmediata. Cumplido el plazo, vocifera, habla pestes contra los ricos, contra el Gobierno i proclama el socialismo, olvidándose por cierto que es su conducta la principal causa de su miserable estado.

Nosotros, como temperantes e hijos del pueblo, combatimos esas ideas; en cambio apoyamos el socialismo que edifica, no el que destruye; el socialismo que nos coloca al nivel mas alto, subiendo nosotros i no bajando a los de arriba. Franca tenemos la puerta; con constancia, honradéz i trabajo podemos llegar a la cumbre; ejemplos hai de ello. Mas fácil es subir una montaña, ir nosotros a la altura, que bajar la cima hasta la profundidad del abismo en que nos encontramos

La rejeneracion social se impone, pero antes mejoremos nuestra condicion moral apartándonos del vicio, sobre todo de la *embriaguez*, que el mejoramiento material vendrá por sí solo. Principiando por nosotros mismos, ya seamos empleados, obreros, gañanes o *rotos*, concluiremos con que la rejeneracion social ha llegado porque nosotros le habremos preparado el camino, Para eso han sido fundadas las instituciones de temperancia; unos pocos fueron la base; pero ya no somos unos pocos sino algunos cientos los que trabajamos por el bello ideal de la rejeneracion social.

¡Hijos del pueblo! ayudadnos, este es el verdadero socialismo; no os dejeis engañar por promesas que importan la anarquía. Moralicemos al pueblo por medio de la propaganda individual, i cada hombre que se consiga sacar del fango del vicio será un paso hácia el progreso i una victoria sobre el enemigo de la humanidad.

iii Guerra al licor!!!

En las filas del Rey Alcohol no puede existir nada sério ni bien ordenado; siguiéndolas se llega irremisiblemente al idiotismo o a la anarquía. Si el hijo del pueblo quiere la rejeneracion i la felicidad del pueblo debe

principiar por hacerse temperante; así habrá dado un gran paso en pro del verdadero socialismo.

ARÍSTIDES BRAVO.

SUCESOS DEL MES DE OCTUBRE
NOTICIAS ALENTADORAS I ESCARMENTADORAS

Sociedad de Temperancia de Ambos Sexos.

Esta Sociedad suspende la sesion reglamentaria el primer martes de cada mes para celebrar una velada privada, que siempre se ameniza con buenos trozos musicales i con un buen té, en el cual toman parte los miembros que desean dar a conocer su esperiencia adquirida antes i despues de ser temperantes, i los autores de algun trabajo literario.

En la última velada correspondiente al 5 del mes pasado, el socio señor Abraham Vergara C. leyó los versos que publicamos a continuacion, los cuales fueron bastante aplaudidos por los oyentes que eran sus consocios:

¡HAGAMOS POPULAR NUESTRA BANDERA!

Marchemos, compañeros temperantes,
Como Freire, O'Higgins i los Carrera,
E imitando en valor a esos gigantes,
Hagamos tremolar la azul bandera.

I que no haya temor aunque baluartes
Nos forme Baco i mil i una barrera;
Marchemos adelante, resueltos i constantes,
Mostrando al mundo la sin par bandera.

Permitir que al chileno lo envenen
I destruya, la raza licorera,
No es propio de los hombres que se tienen
Por defensores de la azul bandera.

La patria aplaude nuestra causa noble,
Pues que su propia causa tambien la con-
[sidera,
I quiere que su pueblo tras ella se despueble,
Siguiendo la ancha ruta que marca la
[bandera.

La causa que seguimos es la causa de
[antes,
La misma que inició José Miguel Carrera:
¡ Abnegacion se necesita, temperantes,
Para hacer popular nuestra bandera!

Veladas como las que celebra mensualmente la Sociedad de Temperancia de Ambos Sexos tienden no solo a avivar el entusiasmo i espíritu de propaganda de los socios, sino a iniciarlos en el cultivo de las bellas letras.

A todos conviene, i principalmente a los jóvenes de ambos sexos, enrolarse en esta Sociedad, para lo cual el estatuto exige una promesa formal de no volver a beber licores embriagantes, pagar 50 centavos por derecho de incorporacion i seguir pagando igual cantidad todos los meses. Los fondos acumulados de tal suerte se emplean en propagar la temperancia, en socorrer a los socios que se enferman, que son pocos, (los temperantes se enferman a lo lejos) i en los gastos de secretaria i alumbrado de la sala de reuniones.

Las señoras pagan la mitad de esa cuota i a los niños i niñas de ménos de 14 años no se les exige nada salvo la promesa de no beber; se les tiene ahí solo para enseñarles a odiar los licores, i para inculcarles poco a poco la mejor manera de conducirse en el mundo.

Los padres de familia no debian, pues, echar en olvido a esta Sociedad.

EL ACERTIJO.

Santiago, Octubre 16 de 1897.

Señor Director de EL ABSTINENTE,

Presente.

Segun mi opinion, la mejor solucion que se puede dar al acertijo propuesto en el número cuatro del interesante i humanitario periódico que Ud. dirige, es la siguiente:

El hombre borracho está por lo jeneral con la mente entenebrecida; la *razon*, o sea esa luz divina con que Dios dotó a los hombres, se ausenta de él i queda, pues, a oscuras, moralmente hablando. Así, la parte

del dia que llamamos noche, que para ser oscura tiene que haber perdido no solo la luz del sol sino tambien la luz que le prestan los demas astros, es mui semejante al hombre borracho i vice versa.

De Ud. Atto. y S. S.

COSME D. CASTILLO.

Es la única i mejor solucion que hemos recibido. En consecuencia puede el firmante pasar a recojer el premio ofrecido.

ESTANCO DE ALCOHOL.

Actualmente hai una comision compuesta de cinco caballeros, que se ocupa en el exámen de los trabajos presentados por diversas personas al Ministerio de Hacienda sobre establecimiento del estanco de alcoholes.

Veremos el informe que presentará esa Comision.

SUICIDIO.

A las 2 de la tarde de ayer el jóven Pedro López i López, mecánico, de 23 años de edad, puso fin a sus dias bebiéndose una dosis de ácido fénico.

López habia sufrido desde tiempo atras de *delirium tremens*, a consecuencia del exceso en bebidas alcohólicas, i en diversas ocasiones permaneció asilado en la Casa de Orates.

Ultimamente se encontraba en su casa situada en la calle de Santa Mónica, núm. 37, con sus facultades mentales perturbadas, debido a que habia bebido sin interrupcion desde el sábado último, sobreviniéndole a intervalos accesos de locura.

En uno de éstos, tomó un frasco de ácido fénico de una mesa i antes que su hermana Leonor, testigo de esta escena, pudiera impedirselo, bebió íntegro su contenido.

Los efectos del ácido fénico se hicieron sentir con suma rapidez i aunque la familia de López se apresuró a llamar a los doctores Donoso Grille i Roman Blanco, éstos tuvieron que limitarse a comprobar el fallecimiento del desgraciado suicida.—(De *La Lei* del 21).

A la relacion hecha por el respetable diario radical podemos agregar que el desgraciado jóven López era uno de los que se burlaban a mas i mejor de los temperantes, muchos de los cuales, en repetidas ocasiones, le amonestaron con amabilidad para que abandonara el licor que lo bebia de un modo atrocemente immoderado. Pero él nunca quiso entender, i ya los que van por el mismo camino, pueden ir conociendo el fin que les espera: ¡la muerte!—la muerte si no de la misma de cualquiera otra manera; la muerte prematura despues de haber malgastado la vida en *la gran tontera*, pudiendo haberla conservado por largos años en provecho de su familia i de sus semejantes.

Desgraciados dignos de compasion!

SUMA I SIGUE.

(*La Lei* del 24.)

Al juzgado del crimen de turno se dió cuenta de que anteayer, a las 7 P. M., Jesus Gonzalez, que vive en la calle de Camilo Henriquez, número 679, i que se encontraba en estado de ebriedad, intentó suicidarse colgándose del cuello con un cordel en una higuera de su casa. Gonzalez fué visto a tiempo por su esposa Casimira N., que cortó la cuerda, evitando de este modo el fin que aquel intentaba; en seguida la espresada mujer huyó en union de sus hijos, dejando solo en la casa a Gonzalez. Segun exposicion de ésta, Gonzalez habia intentado suicidarse a las 4 de la tarde de ese dia, en el escusado de la casa, colgándose de una correa.

SOCIEDAD DE TEMPERANCIA DE AMBOS SEXOS.

EXTRACTOS DE ACTAS.

La Sociedad de Temperancia de Ambos Sexos de esta capital, durante el período anual desde Noviembre hasta la fecha, ha tenido el movimiento que a continuacion se espresa:

Han ingresado en calidad de socios 43 personas de ambos sexos, incluyéndose en este número cuatro reincorporaciones.

Las bajas que se han anotado suben a diez, de las cuales seis personas han merecido la destitucion en la forma que lo prescribe nuestra Constitucion.

En el trascurso del primer semestre—comprendiendo desde Noviembre hasta Abril—el movimiento fué mui reducido en comparacion a semestres anteriores, debido a la escasez de medidas encaminadas al engrandecimiento de la Sociedad, salvo una pequeña conferencia pública que dió la inscripcion de una persona.

Colocados los dos semestres en parangon, resulta que el segundo supera al primero con una mayoría abrumadora i todo, fruto de una constante actividad que se hace notar i de algunas medidas que tienden en bien i a favorecer la propaganda, a pesar de no haberse celebrado ninguna reunion o conferencia pública i como puede comprobarse por los siguientes datos extractados de las actas respectivas:

Primer semestre.

Entrados.....	9
Salidos.....	5

Segundo semestre.

Entrados.....	34
Salidos.....	4

obteniéndose en consecuencia, un aumento de 34 miembros, lo que da un total, en números redondos, de 80 socios activos.

La asistencia en el año a las sesiones ha sido por término medio de 35. Las entradas pasan de \$ 200 i las salidas bajan de \$ 100.

Algunas de las medidas mencionadas mas arriba son las de tener una veladita de reunion social, una vez al mes, con el fin de dar un justo estímulo a los socios i de interesar a las visitas a hacerse miembros de la Sociedad, las que datan solo del mes de Agosto i las que han dado excelentes i prácticos resultados; i el nombramiento de comisiones que se ponen en campaña los dias domingos trabajando en pro de la Temperancia, comisiones que han principiado su

accion benéfica i humanitaria el domingo 17 del corriente, con éxito feliz i casi espléndido.

Debe quedar constancia, por último, del entusiasmo que reina entre los miembros i el empeño digno de los mayores encomios i conceptos que demuestran por ganarse mutuamente la supremacía en el adelanto i progreso de la causa, cualidades propias de las personas de buena voluntad que la defienden.

Santiago; Octubre 20 de 1897.

M. A. CUEVA S., secretario.

A propósito de la publicacion de estos datos suministrados por el señor secretario firmante, volvemos a repetir que tanto las demas sociedades como lojias de esta capital i de provincia pueden disponer de las modestas columnas de este periódico con igual objeto.

SOCIEDAD DE TEMPERANCIA DE AMBOS SEXOS DE TALCA.

Talca, Octubre 25 de 1897.

Sr. Director de EL ABSTINENTE.

Santiago.

Mui señor nuestro:

Como no nos fué posible enviar a Ud., para la publicacion pasada, la nómina del directorio de la Sociedad Temperancia de Ambos Sexos de esta ciudad, lo hacemos ahora rogando a Ud. anuncie en las columnas de su periódico a las otras corporaciones de Chile que, nosotros como ellos, hemos formado una Sociedad de Temperancia, i que nuestro propósito es prestar a esas importantísimas instituciones nuestra fuerza para combatir la infamante plaga que fomenta el Rei Alcohol.

Os aseguramos que no desmayaremos. ¿Sabeis por qué? Porque ese santo libro, la Biblia, nos da voluntad i ánimo para detestar la borrachera, por la cual hasta hace poco éramos despreciados como lo son una infinidad de infelices borrachos, que cierran sus oidos cuando les decimos que la

Biblia es la fuente de donde sacamos fuerzas para soportar las tentaciones del Diablo, que en forma de rojo vino o de cristalino aguardiente nos muestra placeres por un dia para darnos dolores por toda la vida, esto es, si no nos da la muerte de cuerpo i de alma!

Sí, la Biblia bendita es la que nos ha iluminado la intelijencia para saber distinguir la luz de las tinieblas, la verdad de la mentira, lo bueno de lo malo. Ojalá que nuestros hombres ilustrados i pudientes, inspirándose en sentimientos humanitarios i patrióticos, reconocieran la necesidad de popularizar ese libro a fin de que el pueblo chileno buscara en él la educacion moral que le falta; entonces veríamos que este pueblo de suyo tan intelijente, pero mui vicioso, se tornaba en un pueblo sobrio i trabajador que en menos de diez años seria grande i opulento.

Pero, amigos temperantes, ya que eso no pasará de ser un deseo nuestro, ya que nuestros hombres pudientes poco se preocupan del pueblo, hagamos nosotros lo que podamos i continuemos organizando sociedades de temperancia, si es posible en todos los pueblos de la república desde Tarapacá a Magallanes. Así veremos en dia no lejano a muchos de nuestros compatriotas libres del torpe vicio que los envilece i degrada.

Los evanjélicos talquinos han comprendido la necesidad de multiplicar esas sociedades, por eso han fundado una cuyo directorio quedó compuesto como sigue:

Presidente	Sr. José T. Márquez.
Vice-Presidente	„ Santiago Torres.
Secretario	„ José D. Vasquez.
Pro-Secretario	„ Pacífico Sepúlveda.
Tesorero	„ Salustio Villar.

Vocales: Señores Martin Araya, Pedro M. Molina, Nemesio Gonzalez i Luis A. Vasquez.

Saludando a Ud. i demas compañeros temperantes i haciendo votos por el progreso de la santa causa, nos suscribimos de Ud. como sus Attos. S.S.

JOSÉ T. MÁRQUEZ.—Presidente.
 José Dolores Vasquez.—Secretario.

NÓMINA de las Instituciones de Temperancia a las cuales cualquier chileno o extranjero puede afiliarse prestando una promesa, bajo palabra de honor, de no volver a beber licores embriagantes:

Lojia de Temperancia 21 de Mayo, Nataniel, esquina Instituto. Sesiona los dias mártres a las 8 P. M.

Lojia Santiago, Nataniel, esquina Instituto. Sesiona los lúnes a las 8 P. M.

Sociedad de Temperantes de Ambos Sexos, Nataniel, esquina Instituto. Sesiona los mártres a las 8 P. M.

Lojia de Temperancia Patria i Libertad, Laiseca, 55 altos. Sesiona los juéves a las 8 P. M.

Asamblea Union Republicana, San Isidro, 74. Sesiona los lúnes a las 8 P. M.

CHILLAN.

Sociedad de Temperancia Evanjélica de Ambos Sexos, Calle del Roble, esquina de Lumaco. Sesiona el primero i tercer domingo de cada mes a la 1 P. M.

A GRANEL.

— Antonio Cerpa dió de puñaladas a Desiderio Vergara por negarse a venderle licor en su negocio.

— Ena Cavieres remitió a *chirona* a Gregorio Vivanco por haberle consumido cerveza por valor de seis pesos a la pura guerra, negándose en seguida a pagarle.

— El dia 16 en la tarde, en Valparaiso, un individuo llamado Alejandro Valencia se encontraba bebiendo en una cantina de licores, cuando llegó su hermano Abelardo, quien, despues de insultarlo groseramente, lo asesinó de una puñalada. Ignoramos si el asesino se encontraba excitado por el alcohol, lo que es de suponer.

— El dia 13 se exhibió en la Morgue el cadáver de un individuo llamado el *Chico*, que murió de intoxicacion alcohólica.

— El 11 del corriente, a las 7 P. M., la casa de tolerancia número 70, de la calle de la Union Americana, fué teatro de un drama de sangre. Entre unos cuantos sujetos, todavía imberbes, que ahí se encontraban bebiendo, estaba Manuel Naranjo a quien dió de palos Rosa Elvira Vega, una de as mujeres de la casa, despues de insultarlo

groseramente. Encolerizado Naranjo sacó un cuchillo i lo hundió en el pecho de la mujer, que murió algunos minutos despues. El cadáver de la víctima fué llevado a la Morgue i el victimario a la cárcel, i quizás mañana será llevado al patíbulo.

— El 25 de abril de este año, Bartolomé Ovalle, encontrándose ebrio, golpeó brutalmente a su hijita Bernardina hasta causarle la muerte. El juez señor Cruz Cañas hace poco condenó a muerte al paricida.

— El 20 del pasado mes, Amelia Branzúa agarró una mona fenomenal, hasta el estremo de no darse cuenta de quien le causó una grave herida en la cabeza. La pobre fué conducida a la 6.ª comisaria i de ahí al hospital de San Borja.

¡La mar? I así no faltan defensores de la crápula i combatientes de las instituciones de temperancia. Adelante, apóstoles del Diablo, en vuestra obra infernal!

DONATIVOS PARA "EL ABSTINENTE."

Lojia de Temperancia 21 de Mayo.....	\$ 4.00
Sociedad de Temperancia de Ambos Sexos ...	4.00
Sociedad de Temperancia Evanjélica de Ambos de Chillan.....	3.00
Sr. Manuel J. Celis.....	1.00
“ Teodoro Mariscal.....	1.00
“ Teodoro Gauthier.....	1.00
“ Alejandro H. Bustamante C.....	1.00
“ Cosme D. Castillo.....	1.00
“ Benjamin Tallman.	1.00
“ Wenceslao Vega.....	0.50
“ Desiderio Gonzalez.....	0.40
	<u>\$ 17.90</u>

AVISOS

FRANCISCO JORQUERA B.

AJENTE COMISIONISTA

VENDE:

SITIOS baratos pagaderos con 60 mensualidades

CASILLA 1306, o PASAJE MATTE 36

ALEJANDRO H. BUSTAMANTE C.

Doctor Homeópata i discípulo de Bruckner i Harmann

GRAJALES 13

Entre Vergara i Carrera

CONSULTAS DE 1 A 3 P. M.